

Desear la victoria y no hacer nada por ella es ayudar al fascismo

Palabras del Jefe del Gobierno

HORAS TRAGICAS

El alma divina de Asturias

Por MATILDE DE LA TORRE

La tragedia de Asturias no tiene par en el mundo de la guerra. De ninguna guerra de ningún tiempo. Ni antigua ni moderna. Los antiguos pueblos cuando caían vencidos, quedaban esclavos. Por eso se defendían a muerte. Asturias sabe que de caer vencida será asesinada físicamente. El propósito del enemigo es claro, neto y ejecutivo: va matando las poblaciones a medida que va avanzando. Esto lo ve el mundo y no se conmueve. El egoísmo toma hoy caracteres de lucha salvaje contra la realidad. Nadie quiere creer; nadie quiere mirar. Nadie quiere imaginarse que el horror pasará pronto por su casa. Es como aquellas olas de terror que atenzaban a las sociedades en la Edad Media ante las grandes pestes o las grandes invasiones. Llegaba a faltar todo: desde la solidaridad hasta la caridad más elemental. El instinto se concentraba en el perímetro estrecho de la vitalidad individual. Cada uno se salvaba si podía; corría por su cuenta dejando atrás padres y hermanos. Por eso aquella fue la época de los Santos. Fueron tenidos por santos y son adorados en los altares los hombres de excepción que vencieron aquel instinto primitivo y en su flaqueza hallaron fuerzas para socorrer a sus semejantes. Claver, con los negros leproso; San Carlos, con los apesetados de Italia, y tantos otros en los que el amor a la especie humana sobrepasó el amor del egoísmo individual.

Ante la tragedia de Asturias palidecen hoy todas las tragedias históricas. Zaragoza y Gerona podrían rendirse sin riesgo mortal. Verdún tenía detrás de sí a la Francia formidable. Sebastopol tenía una cuestión de orgullo estúpido; el propio Madrid de la España actual, con ser heroico ejemplo de voluntad de vencer, tiene conexión material, de realidad y de esperanza, con el resto de la España republicana...

Asturias, no. Asturias no puede rendirse. No quiere rendirse. Prefiere morir luchando, de una sola vez, antes que caer en las garras de una crueldad inexorable como es la del fascismo.

Vizcaya, ante cuyo heroísmo defensivo nos rendimos admirados, no tenía el dilema desesperado de Asturias. Vizcaya tenía y tuvo a donde retirarse. Lo mismo Santander...

Y ni Vizcaya ni Santander merecían el odio absoluto de los asesinos de la Libertad. En Viz-

caya y en la Montaña tenían los fascistas muchos amigos que fueron respetados por nosotros. En Asturias tienen muy pocos amigos. Nunca tuvieron muchos. Asturias es una tierra de libertad nativa. Asturias demostró siempre que era la avanzada de la libertad política española.

Con Asturias tienen los fascistas grandes rencores que ventilar. Asturias los derrotó virtualmente en el Octubre glorioso. En Asturias se deshonró universal y públicamente el fascismo lerrouxista, martirizando de modo vergonzoso a miles de prisioneros acusados del delito de ciudadanía. No querían esclavitud, y fueron triturados. El fascismo lo recuerda con amargo rencor. Aún le duele la bofetada que el noble pueblo español le dio en la mejilla en las elecciones de febrero. Y no lo perdona. No perdona, sobre todo, la nobleza magnífica de Asturias. La que en Octubre glorioso dio lecciones de magnanimidad a los primeros que luego, en acción de gracias por haberles salvado la vida, denunciaron saludablemente a los mineros y se complacieron en sus torturas.

Ese fascismo, asesino por naturaleza, se arroja hoy enfurecido sobre la ciudadana Asturias. Va a cobrar allí una cuenta de valores morales que no puede saldarse más que con la muerte de los acreedores. Asturias, odiada por sus verdugos, será aniquilada materialmente.

Los asturianos lo saben y luchan entre dos muertes. No esperan ni piden cuartel. Conocen al enemigo. Pero también se conocen a sí mismos y saben que, de lograr pervivir por medio de transacción esclavista, su acción no sería jamás perdonada por sus venideros. Sienten los asturianos el peso de la responsabilidad histórica. Conscientes de su grandioso papel, lo desempeñan en el escenario del mundo, sabiendo que sus actos son doctrina inmarcesible y su muerte fuente de rebelión sempiterna.

Lo saben, porque Asturias, al contrario de lo que algunos insensatos puedan pensar, es la región más culta de España.

Esta circunstancia, en la que nadie para mientes, merece ser destacada, porque ella valora al infinito el sacrificio glorioso de Asturias.

Con diferencia grande sobre la propia Vizcaya, es Asturias letra-

da en la proporción más grande de España. Antes de poseer su organización societaria y política era una provincia de gente inteligente por naturaleza. Luego que poseyó sus Centros sindicales y sus Agrupaciones políticas, la elevación del nivel cultural de Asturias fue prodigiosa. Las Casas del Pueblo (que son más de ciento cincuenta en tan pequeña provincia) tienen el carácter esencial de centros de cultura. En todas ellas, aunque sólo posean una sola estancia, ésta está tapizada de libros y de mapas. Funcionan en Asturias cuarenta y cuatro Ateneos culturales y treinta y cinco bibliotecas circulantes. Además, cada Agrupación Socialista posee su biblioteca particular, que unidas a las de las Casas del Pueblo, forman cerca de dos centenares de bibliotecas populares. Los Ateneos celebran como fiesta extraordinaria la adquisición del Volumen Número Mil, y para hacer ese número escogen la obra de un autor español contemporáneo, al que invitan solemnemente a dar una conferencia con ese motivo. Esa obra mil se encuaderna lo más lujosamente posible. Armando Palacio Valdés. Usted que es fascista, recuerde «su pueblo» de Laviana. Allí está de número mil una obra de usted encuadrada en cuero repujado. Allí se le invitó a una conferencia que usted dió por escrito y se conserva allí como una reliquia sagrada. [De usted, que había escrito aquellas injusticias de «La aldea perdida»]

Pero era usted asturiado y artista Y Asturias contra el espíritu no conoce rencores...

Aún se recuerda en Turón (el amigo Torner lo comentaba el otro día) la fiesta literaria del Número Mil de su biblioteca. Era el «Tirano Banderas», de Valle Inclán. Y siguiendo la costumbre del pueblo entero de Turón se asoció a la fiesta de cultura. Cuando, invitado por la Directiva de la Biblioteca Popular, acudió Valle Inclán a dar la conferencia solicitada, encontró al pueblo en fiesta. Había verbena loca, como verbena asturiana. Y cuando llegó el coche, cesó la verbena, rodearon al hombre de letras, lo llevaron en hombros al Ateneo y el pueblo entero quedó en silencio, como en misa, escuchando las palabras de aquel señor que, si era buen literato, era, por cierto, un orador absurdo. [Pero era Valle Inclán!

Toda Asturias le conocía porque le había leído.

Posee Asturias (¡poseta!) ocho masas corales, más de cien cuadros artísticos populares, treinta escuelas socialistas sufragadas por las Casas del Pueblo. Eran estas escuelas mucho mejores que las del Estado, tanto en edificios como en personal docente...

Sobre esta cultura substancial sobre este espíritu despierto, sobre esa academia colectiva de ciudadanía que se llama Asturias, rueda ahora el fascismo avasallador. Llega por todos los confines del cielo y de la tierra. Llega como la peste medieval: sin poder ser contenida...

Asturias mira su suerte con la clarividencia del que no puede ser engañado. Sabe que el fascismo odia su alma y va por ella. Sabe que el fascismo la conoce como le conoce ella. No puede haber cuartel, ni transacción, ni inteligencia entre dos odios de la Naturaleza.

Pero ¿y el mundo? ¿Es que se ha perdido el instinto de la conservación colectiva? ¿Es verdad que se trata de un terror de tipo milenarista que ata los movimientos defensivos de las sociedades amenazadas de muerte cívica?

Son estos días los más dramáticos de toda la época moderna. En ellos se fijarán posiciones que delinearán el porvenir social del planeta.

Si el sacrificio de Asturias no merece un movimiento de protesta del mundo, entonces es sencillamente que el mundo debe caer a los pies de Mussolini y de Hitler. Entonces estará claro que esos dos personajes, con todo lo miserables que son personalmente, son los únicos valores políticos que quedan hoy en el mundo. Se demostrará que ese payaso Mussolini (descendiente del célebre bandido Mussolino, que asoló la Calabria hace sesenta años) es el único estratega político del universo.

Y entonces..., ¿qué restará a la acción honrada? La suerte de Asturias. Morir luchando. Morir asestando golpes al asesino. Y esperar desde la tumba a que el tiempo y en el espacio la Humanidad, a costa de una nueva reconstrucción mucho más dolorosa que la hasta ahora verificada, salga del fascismo...

Las cenizas de Asturias recordarán algún día al mundo que es hora de sacudirse la esclavitud en que habrá caído.

De «El Socialista»

Federación Trabajadores de la Tierra
Reunión del Comité de la 8.
Zona del Secretariado
Provincial U. G. T.

(CONCLUSION)

Piles manifiesta que es del parecer de que los salarios no sean lo excesivos que fueron aprobados.

Rótova que se debe cobrar el jornal único en todos los trabajos.

Palmera dice que es del parecer de que existan diferencias de sueldos, porque ello es un estímulo para el trabajo, pero no diferencias elevadas. Del mismo modo se manifiesta Benipeixcar.

Ador propone se nombren dos ponencias compuestas de seis compañeros y seis compañeras, a fin de que estudien detenidamente y que lo presenten a la asamblea para su aprobación o rectificación. La asamblea aprueba la proposición.

La presidencia concede la palabra a Jeresa que propone para la ponencia a Ador, Villalonga, Rótova, Alquería de las Milicias, Palmera y Gandía. Para la representación femenina se propone Alquerías de las Milicias, Ador, Rótova, Daimuz, Oliva y Potries.

Se suspende la sesión para dar lugar a que la ponencia emita dictamen. Pasados 15 minutos, la presidencia reanuda la sesión dándose lectura a los dictámenes presentados por las ponencias los cuales fueron aprobados tras ligeras discusiones en las que intervinieron varios delegados, siendo la escala de salarios de la primera ponencia como sigue:

Personal masculino.—Responsable de brigada, 11 ptas. Cogedores de naranja con alicate, a tirón y cargar a estribo, 10 ptas. Zagales mayores de 14 años, 6 ptas. Cargadores de vagones en general, embaladores y capaceadores de almacén, 11 ptas. Carros para el transporte de la naranja, 20 ptas. Arrieros con una caballería, 14 ptas. con dos, 18.

Segunda ponencia. Personal femenino.—Responsable de almacén, 9 ptas. Empaquetadoras, marcadoras y cortadoras de papel, 8 ptas. Seleccionadoras, Empaquetadoras y tiradoras a caja, 7 ptas. Cojedoras de naranja, 8 ptas.

La ponencia femenina además presentó la proposición siguiente que tras la intervención de la presidencia y de algunos delegados, fue aprobada, la cual dice:

«Esta Comisión, acepta integralmente la escala de salarios presentada a la asamblea, nombrándose en los almacenes una comisión que juntamente con el encajado, fijarán el jornal que han de ganar (Pasa a la última pág.)»

El Presidente El Secretariado

Nuestra benevolencia puede sernos pernicioso

Esta es una convicción que va prendiéndose en los labios de la muchedumbre. La alimentan la simple lectura de las referencias, de las vistas de causa y juicios de derecho que se celebran a diario en la Casa de la Justicia.

Mucho se ha calumniado a la España Leal en la zona esclava y en el extranjero, desde luego las importaciones de nuestras crueldades son hijas de la más pura fantasía. Tal vez sea por no serlo alguna vez estamos siendo crueles para con nosotros mismos, porque no alejamos de la circulación a quienes tenemos la seguridad de que, en cuanto pudieran nos herirían por la espalda.

Raro es el día en que no se juzga alguien tildado de desafecto. Raro es el que se condena. No es que creamos a todos los acusados, delincuentes. Ni mucho menos. Saben los errores. Pero si va picando en historia que casi todos sean inocentes. El solo hecho de rodar por los tribunales y si juzgados bajo una acusación de antecedentes reaccionarios. Basta para tomar las mayores precauciones.

Me guardaré muy mucho de suponer lenidad en los juzgados. A todos los considero animados de la más sincera fe antifascista. Quede, pues, su honor a salvo de toda sospecha. Nos limitaremos a registrar el hecho. Penas irreparables, actualmente, se aplican, muy pocas desde luego, las que recaen sobre culpas de tal volumen y tan sobradamente demostradas que no dan lugar a dudas. Penas menores, pocas también. Absoluciones, incontables. No somos sanguinarios ni excitamos con estas líneas a la adopción por sistemas de medidas draconianas, pero si nos parece y con nosotros, a nuestro pueblo que hay demasiado liberalismo a juzgar agentes, muchas de las cuales tuvieron una tra-

ACADEMIA DE CORTE Y CONFECCION DE D.ª CARMEN FAUS MUÑOZ

Diplomada por el Instituto Nacional «MARTI»

Enseñanza completa y garantizada de **Modistería**
Horas de clase de 9 a 1 y de 3 a 6
Especial de 6 a 8

Calle Juan Andrés, 3 - 1.º - Gandía

Sastrería
Lencería
Corsetería

Junta Local de Defensa Pasiva

Rogamos a V. se sirva publicar en el periódico de su digna dirección, la nota que a continuación se dice:

En esta Junta se han recibido los donativos siguientes: De la ciudadana Carmen Pallarés, viuda de Francisco Escribá, del popular Bar de Paco, 100 pts.

Del ciudadano Salvador Peirópropietario del Cafe-Bar Gandía, antiguo Circulo Cultural, 100 pts.

Esta Junta hace público su agradecimiento a estos conscientes ciudadanos por su altruismo elocuentísimo, doblemente enaltecedor por lo que tiene de espontáneo, desprendimiento digno de elogio y de publicación ya que va en aras del interés general de la población.

Que sea esto la iniciación de futuros donativos y sirva de estímulo a otros posibles benefactores del común humano.

NOTA: La Junta se halla instalada en el segundo piso de las Casas Consistoriales. Gracias muchas anticipadas, Camarada Director, Gandía 20 octubre 1937.

EL PRESIDENTE

ectoria política que los sitúa entre nuestros adversarios. Aunque algunos se escuden hoy bajo un carnet o varios, no somos optimistas acerca de su rápida transformación espiritual en la que habría de descontar el elevado tanto por ciento de la fortaleza antifascista del ambiente valenciano.

En circunstancias tan excepcionales como las presentes, cabe hacer a veces una excepción en la jurisdicción. No basta la inexistencia de pruebas si se tiene la convicción moral del delito. Pero, tocados de liberalismo al fin, aun hay algo peor que la generosidad ambiente, y es la escasa vigilancia que grava sobre los presuntos inculpadós una vez demostrada oficialmente su inocencia y puestas en libertad.

Quizá pecamos de recelosos aunque procuramos de abstenernos de censuras. Pero es que hemos sufrido casos de traición muy dolorosos en Bilbao y Santander, y la vasta y bien articulada organización que acaba de descubrirse en Madrid autoriza los mayores recelos.

Ni crueldad innecesaria ni benevolencia excesiva. Justicia estricta, si, y dormir con los ojos abiertos porque la Gestapo y la otra son maestras en espionaje, y yugular a los traidores que se emboscan en nuestra retaguardia esperando el momento de vendernos, es para nosotros cuestión de vida o muerte.

Eduardo BUII

NOTA

La Dirección General de Agricultura por conducto del Comité Sedero de Murcia, pone a disposición de los Agricultores los plantones de Morera que puedan necesitar.

La cesión es gratuita, basándose solo el hacer el pedido en las instancias que se facilitan en el Consejo Municipal.

El plazo de presentación de solicitudes termina el 31 de Diciembre próximo.

Por causas ajenas a esta Redacción el presente número sale reducido a la mitad de su papel ordinario.

EDICTO

Comentario del día

La segunda campaña de invierno

Francisco Bañuls Miñana, Juez de primera instancia y de instrucción del partido de Gandía. Como Presidente del Tribunal de Subsistencias y de precios indebidos de la misma ciudad.

Por el presente, hago saber: que en el expediente instruido ante dicho Tribunal, bajo el número dos del año actual, se ha pronunciado la siguiente.

«SENTENCIA.—En la ciudad de Gandía a veintidós de octubre de mil novecientos treinta y siete: visto por mi Francisco Bañuls Miñana, Juez de primera instancia y de instrucción interino de la misma y su partido, como Presidente del Tribunal de Subsistencias y de precios indebidos de esta ciudad, las presentes actuaciones del oportuno juicio, sobre hostilidad y desafección al Régimen, iniciado el veinte de los corrientes, en virtud de atestado del Inspector de Policía de esta ciudad, contra José Escrivá Ciscar, mayor de edad, casado carnecero de esta vecindad, por haber vendido el día anterior a la también vecina de esta población Consuelo Camarena Ferrando, once kilogramos de carne de cabra, al precio de ocho pesetas el kilogramo, cuando el precio de Tasa, es el de cinco pesetas cincuenta céntimos el kilogramo: y...

FALLO: Que debo condenar y condeno al denunciado Jose Escrivá Ciscar, a la pena de multa de mil pesetas, que hará efectiva en metálico dentro de tercero día, con la responsabilidad personal subsidiaria correspondiente, en caso de no satisfacerla dentro de ese plazo: quede a disposición de la Conserjería de Abastecimiento del Consejo Municipal de esta ciudad, la carne acupada al referido denunciado, lo cual se hará saber por oportuno oficio: publíquese la presente sentencia por edictos, uno de los que se fijará en el tablón de anuncios del sitio público de costumbre de este Juzgado, y otros se insertarán en el Boletín Oficial de la provincia y en los periódicos de la localidad «Vida» y «U. G. T.» y otros se fijarán también en los mercados y plazas públicas de esta población, y remitase testimonio de la misma a la Dirección General de Abastecimientos: expidiéndose para todo lo cual, los oportunos oficios.—Así por esta mi sentencia, lo pronuncio, mando firmo— F. Bañuls—Rubricado».

F. BAÑULS

EL SECRETARIO
Andrés CRUAÑES

Va a comenzar la segunda campaña de invierno de la guerra española. Y el Gobierno de la República se prepara activamente a ella.

Pero el Gobierno, naturalmente, no puede hacerlo todo. Si no le ayudamos si no colaboramos con su labor hercúlea, si no contribuimos, cada uno en la medida de su esfuerzo, a la gran obra del vencimiento de los traidores, y de la expulsión del territorio patrio de los ejércitos que lo han invadido, el Gobierno tropezará con obstáculos infranqueables.

Hay dos clases de antifascista. El que pone su acción diaria a la altura de sus convicciones. El que habla mucho, grita mucho, escribe mucho, se agita mucho, y sin embargo, lejos de ser una ayuda, es un estorbo cuando no un peligro.

Por desgracia, tuvimos de los segundos más que de los primeros. Y en todas partes. No hubo lugar de la retaguardia donde no pulularan, verbosos, jactanciosos, hasta escandalosos, pero escondiendo detrás de esa verbosidad, de esa jactancia, de ese escándalo, un feroz egoísmo.

Causaba grima verles y oírles elogiando a los héroes auténticos del frente, encomiando sus virtudes cívicas y sus sacrificios militares y al mismo tiempo obstaculizando prácticamente todo esfuerzo y toda iniciativa encaminados a aumentar la eficiencia de aquellos y a disminuir sus penalidades insostenibles.

Palabrería. Teatralismo. Arenas de mítines. Artículos de periódico. Papeleo de burocracia sindical y administrativa o política. Y en el fondo de todo eso, indiferencia, frialdad y deso ardiente de aprovecharse de las circunstancias...

¡Cuántos ha habido así!... ¡Cuántos hay todavía que hacen de su ombligo, como el fakir, el centro del mundal... Sus pequeños pleitos, sus mismas uanidades, sus ambiciones turbias o pueriles, son para ellos más importantes que el problema capital de ganar la guerra.

No les pidáis otra cosa que

gestos espectaculares y frases huecas. Malos, histriones, víctimas de la oquedad sonora, se agitan en el vacío de los personalismos y de los pequeños intereses, de las bajas miserias. Fuera de él, están descentrados. Y no comprenden. Algunas veces es que no quieren comprender.

Es natural que el fascistoide disimulado procure, desde su rincón, perjudicar al régimen. Si es comerciante, esconderá las mercancías y elevará los precios. Si es funcionario, trabajará lo menos posible e intentará sembrar el pesimismo cuando hable con sus compañeros de oficina. Si es hombre de profesión liberal propagará entre sus clientes y amigos falsos rumores, seguidos de alarmantes comentarios.

Pero lo absurdo es que el antifascismo de segunda zona, es decir, el antifascismo que no pasa de las palabras y jamás llega a los hechos, domine aún en muchas esferas de la actividad económica republicana. Está

(Continuará)

TEATRO SERRANO

Sábado y domingo:

LA POSADA DEL CABALLITO BLANCO

[En español]

Lunes:

LIMPIA, FIJA Y DA

ESPLENDOR

Martes:

SU MAYOR EXITO